

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Annuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE LITERATURA.

Á JOSÉ DE ESPRONCEDA

UNA PALMA Y UNA LÁGRIMA.

Todos los tiempos no son los mas propios para la poesia; y la época que hemos alcanzado, con su espíritu materializador y sus guarismos, ofrece un ejemplo del axioma que acabamos de sentar. Pero si hoy la prosa ha logrado ahogar sonidos que en parte derivan de algun genio de los pasados siglos, existen todavía corazones cuyas fibras se conmueven á los acentos del escritor que lanza á la pública censura sus inspiraciones poéticas. Y esto consiste en que Dios colocó en nuestros pechos un germen de armonías que, enlazando el pensamiento con el alma, constituyen otro género de poesia, mucho mas tierna y casi divina.

Para nosotros la poesia dimana del cerazon, es el eco del presente, la revelacion del porvenir y presente el tipo de la vida de los poetas, no ménos que el de las vicisitudes de su tiempo.

Entre los antiguos, la poesia era el lenguaje de los dioses puesto en boca de los hombres: en la edad media, se ensalzaba con ella á los grandes capitanes; y en los tiempos modernos, contribuye al bienestar social, que en gran manera depende de los adelantos de las ciencias.

Ya se presente sublime y elevada como en Quintana y Rioja, ya enérgica y dulce como en Osian y Petrarca, ora magestuosa é imponente como en Homero y Virgilio, la poesia reproducirá siempre la constitucion de las naciones, la marcha de los si-

glos y los pensamientos de la humanidad.

El genio de Homero fué bastante para imprimir nueva vida á la cultura de la Grecia; y siguiendo sus huellas, Virgilio procuró desterrar las ideas dominadoras de los romanos, cooperando á su civilizacion. — Cantando á los héroes, Osian es otro de tantos paladines como en los primeros siglos del Cristianismo lucharon para detener la ambicion de un pueblo invasor; y Petrarca es la personificacion de aquella era en que, desarrollándose las ciencias en las risueñas llanuras que los bárbaros habian poblado de tumbas, prepararon el renacimiento de las bellas artes de Italia. — Poseido de patriotismo, Quintana emitió una palabra mágica que, resonando de uno á otro confin de España, cubrió el suelo de luto y preparó nuestra independendencia; y Rioja vivió en sus linfas y flores, que eran su número y sus amores, en tanto que vagando su pensamiento hacia lo infinito, su alma grande se estasiaba adorando al Señor.

Y Espronceda, que hizo Espronceda?..... Espronceda fué uno de esos hombres excepcionales, dotados de talento, que habiendo nacido para obtener prez y honores, concluyen su carrera en medio de los mayores infortunios, á consecuencia de sus extravíos y de sus errores.

Y efectivamente fué así: la historia presenta á Espronceda como un mártir de su corazon y de los sentimientos de su época.

Nacido para el amor, asumió todo el escepticismo del tiempo en que vivía, porque los hombres desconocieron el acopio de ternura que rebo-

saba en su corazon. Pasó sus dias en una constante ilusion y alimentó su mente de quimeras: así es que unas veces vagaba tras los guerreros que, andando por países estraños, orlaban sus frentes de laureles; y otras soñaba con el cantor que, bañado por el plateado disco del astro de la noche, entonaba sus trovas al pié de una reja ó rondando fortalezas que encerraban beldades desdichadas.

Ni el mas leve celage empañaba el horizonte que vislumbraba en lontananza, porque todo lo verá á través del prisma, color de perla y rosa, que rodea los ojos de la tierna infancia.

Ademas, en medio de sus ensueños de pasion, acariciaba la imagen de una joven de ojos azules y rubia cabellera, escedente en hermosura á las deliciosas *madonnas* de Rafael de Urbino, que le sonreía y brindaba una corona, y cuya voz, al hablarle, le comunicaba emociones que le hacían estremecer de misteriosa dicha. He aquí porqué las obras que legó á la posteridad dispiertan un interes tan grato, que desafiarse puede la critica de mejor gusto á que les encuentre un lunar, una discordancia ó un vacío notable.

Quince años contaba nuestro vate cuando abandonó las aulas para dedicarse á la poesia. Tenia una imaginacion eficaz, pero llena de dudas: leia porque deseaba conocer, y cuanto mas avanzaba en los secretos de la ciencia, tanto ménos le parecia saber. Espronceda - permitasenos la alegoría - era como esos peregrinos de bordon y almeja, que rendidos de cansancio á su regreso de la Palestina, creen distinguir un poste, doblan el

paso, se acercan, y á su llegada solo encuentran unas venerables ruinas, con las que tropiezan desalentados y afligidos. Sin un manantial donde templar su sed, sin un oasis que retresque el calor que les abrasa, caminan tristes y pesarosos no atendiendo á sus semejantes ni á cuanto les rodea, porque en medio de su prostracion todo les es insufrible, hasta su existencia misma. — BERNARDINO JOSÉ PONSETÍ.

(Concluirá.)  
J. Hospitaler.

**SECCION DE NOTICIAS.**

El 18 del pasado á las cuatro de la tarde ha tenido el honor de ser presentado á S. M. en el Real Palacio de San Ildefonso, por los señores presidente del Consejo y ministro de Hacienda, el Sr. Soblechero, representante de una de las principales casas de banca de Londres, que viene á tomar parte en la subasta del servicio de vapores para la correspondencia de la Habana, á presentar proposiciones relativas á dos ó tres líneas de caminos de hierro, y á someter al gobierno otros proyectos de mejora y aumento de la marina. Parece que el Sr. Soblechero salió sumamente satisfecho del recibimiento que debió á nuestros Reyes.

— Por una real orden encaminada á disminuir el número de aspirantes á ingresar en el colegio de infantería de Toledo, se ha mandado, además de mantener en su testual prescripcion el art. 2.º del reglamento orgánico de 16 de enero de 1855, en cuanto á la existencia de 400 plazas de número y 24 supernumerarias, que interin el considerable exceso de estas últimas, que actualmente resulta, venga á su proporcion reglamentaria, solo se conceda una plaza por cada dos bajas que ocurran; para ello será circunstancia indispensable, que el aspirante en quien recaiga cuente por lo menos un año de concesion como tal aspirante y haya cumplido los 16 de edad. En la concurrencia de peticiones, se preferirá al mas antiguo en la clase de aspirantes y mas próximo á los 17 años.

Hasta tanto que el escalafon de aspirantes quede reducido á 424 pretendientes, numero igual al de los cadetes que debe haber en el colegio,

tampoco se concederán mas gracias de aspirante que la mitad del número de cadetes que resulte ascendido á subteniente en cada promocion, haciéndolo por el orden de rigurosa antigüedad, atendida la de las propuestas que el director de infantería haya remitido á la aprobacion del gobierno.

— Dicen de Valencia que se ha celebrado un casamiento notable por sus circunstancias. El varon tiene la friolera de 71 años, pero en cambio le acompañan á su mocedad medio millon de reales. La novia cuenta 75 navidades, pero en compensacion presentó á su entonces futuro la friolera de 320 onzas de oro por cada año que contaba de existencia, que suponen un capital de siete millones y pico de reales. Ya ven nuestros lectores que con estos recursos no es de temer que los nuevos consortes tengan que arrostrar grandes apuros para ocurrir á los gastos que reclame el alimento y la educacion de sus hijos.

— El polvorin de Ballicolig (Irlanda) estalló en los primeros dias de este mes en el momento en que cinco hombres se ocupaban en transportar sacos de pólvora desde un barco que estaba amarrado al canal próximo al edificio. Los desgraciados volaron hechos pedazos por la explosion; despues se han encontrado tres cadáveres carbonizados, y alguno que otro resto de los otros dos; era lo unico que quedaba de cinco hombres pocos momentos antes llenos de vida, y sus parientes iban por los campos recogiendo aquellos miembros dispersos para tributarles los honores de una sepultura cristiana. Se ignora la causa de semejante catástrofe, puesto que los que hubieran podido explicarla, no existen. En cuanto al edificio no ha quedado piedra sobre piedra; hasta los cimientos han sido destruidos. Los árboles que lo rodeaban fueron arrancados de cuajo y hasta del otro lado del rio se hundieron los tejados de algunas casas á consecuencia de los fragmentos que sobre ellos lanzó la explosion del polvorin.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

**MAHON.**

El Casino de la Union establecido en la plazuela del Carmen y que

cuenta actualmente mas de doscientos Socios, quedó desde ayer trasladado á la casa n.º 20 de la calle de San Sebastian que forma esquina con la plaza de San Fernando en donde tiene su fachada principal.

Correspondencia particular de

**EL DIARIO DE MENORCA.**

Barcelona 18 agosto de 1859.

El jueves de la semana pasada á eso de las diez y media de la noche, arreció tan fuerte vendabal que puso en consternacion á muchos habitantes de esta ciudad. Como en aquella hora, cada hijo de vecino tenia abiertos los balcones de su casa, se despachó á su gusto con los cristales, el furioso Eolo. Al viento siguió un chaparronazo acompañado de truenos, relámpagos y rayos, queriendo nuestra mala suerte que uno de éstos viniese á destrozar el órgano de la Sta. Catedral.

Ha salido ya para Madrid el Excmo. Sr. D. Antonio Ros de Olano, á quien, la sensible muerte de su apreciable esposa que habia venido á Cataluña para pasar el verano entre su familia, tiene sumido en el mas triste desconsuelo.

Esta desgracia ha privado á los profesores de primera enseñanza de esta Provincia demostrar su profunda gratitud al Sr. Conde de Almina por lo mucho que ha trabajado en favor de la instruccion primaria.

Idem 25.

Tras de la noche tempestuosa de que hablé á V. en mi última, la atmosfera se habia refrescado un tantico; pero de nuevo aprieta el calor de una manera bastante sensible. Con todo no hay razon para poner el grito en el cielo: veranos mas calurosos pasaron nuestros tatarabuelos, pues que

«En 738 secáronse las fuentes y los rios, y murieron de sed muchísimas personas. En 879 moria asfixiado el que al medio dia osaba salir al campo. En 990 y 994, quemáronse las mieses lo que produjo un hambre horrible. En el año 1000, en Alemania secáronse los arroyos, los rios y las fuentes: los peces que murieron, putrificándose, ocasionaron una epidemia. La gente sencilla se atemorizó hasta el punto de propalar que el mundo iba á ser reducido á cenizas. En 1022 perecieron de calor gran número de hombres y animales. En 1152 llenose de grietas la tierra; agotáronse en Alsacia los manantiales. El Rhin se secó. En 1152 muchas personas cocieron huevos en la arena. En 1160 murieron de calor muchos soldados en la batalla de Bela. En 1276 y 1277 á causa del calor quedóse Francia sin forrajes. En 1505 y 1507, el Rhin, el Danubio, el Tajo, el

Ebro, el Sena el Loira etc. pasáronse á pie enjato. En 1593 y 1594, se perdieron las cosechas. En 1538, 39, 40 y 41 secáronse todos los rios menos los mas caudalosos. En 1556, sequia en toda Europa. En 1615 y 16, calor insoportable en España, Francia Italia y los Países Bajos. En 1646 durante 58 dias la tierra se convirtió en un infierno. En 1718 desde Abril á Octubre, no llovió una vez siquiera en Francia, y en España muy pocas: en los jardines que se podia regar, hubo árbol que fructificó dos veces. En 1746 ni hubo cosecha, ni llovió una sola vez en muchos meses. En 1748, 54, 60, 67, 78 y 88 calores insoportables. En 1811 entre el excesivo calor que se dejó sentir y el cometa que apareció, pasaron nuestros padres un inolvidable estio de penas y de sustos. En 1850, durante la revolucion de Julio hizo en Paris un calor á prueba de estufa. En 1835, secóse el Sena y en España el estio fué tambien muy riguroso. En 1850 un calor excesivo y por fin de fiesta apareció en algunos puntos el cólera.

Ya ve V., querido amigo, que no somos los primeros, ni seremos los últimos en sufrir los rigores de Febo: no hay mas que tomar paciencia y conformarse.—*B. Pajol.*  
*J. Hospitaler.*

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

San Antolin obispo y mártir y san Estéban primer rey de Ungria, por estar antes este pais gobernado por duques. Habia nacido en 978, y murió en 1038.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace a visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

*Santo de mañana.*

Santa Dorotea virgen y mártir.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 5 h. y 28 m. y se pone á las 6 h. y 30 m.

La luna sale á la 11 y 58 m. de la M. y se pone á las 8 y 56 m. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 1.º de setiembre de 1859.

*Servicio para el 2.*

Gefe de dia: D. Benito Ruiz y Gomez, comandante graduado capitán del batallon cazadores de Figueras n.º 8.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente Coronel, Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Buques despachados.*

*Para Alcante jeveque esp. Esperanza*

*de 29 t., cap. D. Juan Clar, con 6 trip. y lastre.*

*Buques salidos.*

*Para Trapani, polacra goleta esp. Union de 49 t., cap. D. Agustin Landino, con 6 trip. y lastre.*

*Para Palma laud esp. Capitan Jorge de 16 t., pat. Francisco Sitges, con 4 trip., 4 pas, 50 qq. algodón hilado y 10 qq. lana.*

*Para Ciudadela laud esp. Juanito de 20 t., pat. Cristobal Serra, con 5 trip. y lastre.*

**AVISOS OFICIALES.**

**D. Joaquin Bassols, Mariscal de Campo de los Egércitos Nacionales, Gobernador militar de la Isla de Menorca y Fortaleza de Isabel II, Presidente del Juzgado de guerra y estrangería &c con acuerdo de su Asesor por S. M. don Cristóbal Sans y Tremol.**

*Por providencia de este Juzgado, fecha de ayer, dada en los autos ejecutivos promovidos en el mismo por D. José Riola contra los consortes D. Juan Beaus y D.ª Magdalena Tomas, se saca á pública subasta la casa-horno de propiedad de dicho Beaus situada en la calle del Cas-*

las comparó con las de los dos compañeros de Ranald, que este le presentó como hombres seguros y prudentes. Estas respuestas convenian unas con otras perfectamente: no obstante, el Conde, creyendo que ninguna precaucion estaria de mas, interrogó tambien á los jefes mas inmediatos á las comarcas que se proponia invadir: y hasta que hubo aclarado la menor duda, no quiso resolverse á combinar sus planes conforme á las noticias que habia recibido. Solo en un punto juzgó Montrose que debia alterar su proyecto. Parecióle que seria impolitico admitir á Kenneth, hijo de Ranald, cerca de su persona; porque si llegaba á descubrirse su nacimiento, seria mirada esta conducta como una ofensa por las tribus que abrigaban odio implacable contra los hijos de la niebla; y rogó al Mayor que le admitiese en su servicio: y como á ésta súplica acompañó un buen presente, so prestó de que seria preciso proveer al jóven Kenneth de la ropa necesaria, Dalgetty se prestó gustoso á estas disposiciones.

Despues de haber tenido el Mayor otra conferencia con Montrose, se fué á buscar á sus antiguos conocidos lord Menteith, Augur Mac-Aulay y á su hermano, á quienes ansiaba referir sus aventuras, y de quienes deseaba saber las circunstancias de la última campaña.

Puede creerse que seria recibido con mucho placer por unos hombres que, entregados hacia algun tiempo á la uniformidad de la vida militar, aprovechaban con ansia la menor ocasion que se les presentaba para distraerse.

Allan Mac Aulay fué el único que pareció recibir al Mayor con cierta repugnancia; y cuando su hermano le preguntó el motivo, no pudo explicarlo sino atribu-

— Confieso, á lé mia, Milord, que no es cosa tan fácil, á no ser que los atrasos que se me han de pagar al fin de la campaña, se trasformen por orden de V. E. en sueldo fijo; porque protesto que he perdido ya en este servicio la poca gordura que habia ganado en el de los estados de Holanda, que pagaban sus tropas con una regularidad que jamás olvidaré.

— Vamos, vamos, querido Mayor, confianza; ganemos solamente la victoria, y entonces vuestros deseos, todos vuestros deseos quedarán satisfechos: en tanto llenad el vaso, y reparad el tiempo perdido.

— A la salud de V. E. dijo el Mayor obedeciendo á Montrose para demostrar el celo con que brindaba; ¡ojalá triunfe de todos sus enemigos, y particularmente de Argyle! ¡Qué buena pieza! Ya le he dado una buena leccion; pero espero darle otra mejor todavía, la primera vez que vuelva á encontrarle.

— Muy bien, continuó Montrose; pero volviendo á esos hijos de la niebla, ya comprendéis, Dalgetty, que su presencia aqui y el motivo con que nos valemos de ellos, es un secreto que solo los dos hemos de saber.

Contento Dalgetty, como lo habia previsto Montrose, con esta prueba de confianza de su General bajó la cabeza indicando que le habia entendido.

— ¡Cuántos compañeros tendrá Ranald? añadió Montrose.

— Que yo sepa no son mas que ocho ó diez hombres, sin contar las mujeres y los niños.

— ¿En dónde están ahora?

— En un valle á tres millas de aqui, aguardando las órdenes de V. E. He juzgado conveniente no traerlos al campo antes de haber consultado á V. E.

tillo de esta ciudad, lindante con casa del mtro. Francisco Mir y con otra de la herencia de D. Juan Girard, tasada en cincuenta y un mil reales vellon, para cuyo remate queda señalado el día veinte de setiembre próximo en el sitio de costumbre y á las once de la mañana, hasta cuya hora se admitirán posturas siempre que sean arregladas á derecho. Dado en Mahon á treinta y uno de agosto de mil ochocientos cincuenta y nueve. — Joaquín Bassols. — Cristóbal Sans. — Por mandado de S. E. — Francisco Orfila y Sastre, Not.º Esn.º

**AVISOS DE SOCIEDADES.**

**Administracion de la Sociedad del Vapor MAHONES.**

Debiéndose verificar luego el pago del tercer plazo del Vapor MENORCA, y el último á un mes de esta fecha, se avisa á los Señores interesados en el aumento de Capital de la Sociedad, que queda acordada la recaudacion del tercer dividendo pasivo de 25 p. º desde hoy hasta el viernes 2 de Setiembre, y la del 4º y último

desde el 3o de dicho mes al 3 de Octubre inmediato, en el despacho de esta Administracion, Angel. 21, desde las 9 á las 12 de las mañanas. — Mahon 30 Agosto 1859. — Juan Taltavull.

**ANUNCIOS.**

**A**CABA de llegar á esta ciudad, de regreso de Ciudadela, Mr. Lassalle comisionado de la casa de los SS. Devoin de Lion (Francia) con un completo y variado surtido de Lenceria y otros varios géneros de las mejores y mas acreditadas Fábricas de Holanda y Bélgica. Las telas son aseguradas de hilo puro hiladas á mano, y se venderán á precio de Fábrica asi como los demás géneros.

El comisionista solo tiene un 5 por 100 de comision que le abona dicha casa: hay además un gran surtido de pañuelos de Batista desde 20 hasta 200 rs. la docena: un depósito de perfumeria de la casa de Viole de Paris, y de anteojos Flin-glas de Bohemia casa en Paris calle Saint

Honoré nº 237. Despacho calle del Castillo nº 22.

**AVISO Á LOS ZAPATEROS.**

ALMACEN DE CURTIDOS AL POR MAYOR Y MENOR CALLE NUEVA N.º 26.

En dicho establecimiento se encontrará un gran surtido de charoles extranjeros de 1ª calidad, chagrines, elásticos, becerro de todas clases, suela id., hormas á la Americana, badanas, pieles de color, etc. Tambien géneros á proposito para el calzado de la tropa, todo á precios sumamente baratos y con una rebaja considerable.

Se venden, en la calle de S. Fernando nº 1, varios muebles recién comprados en Barcelona y de buen gusto.

Está para vender una casa alta en Villa Carlos, sita en la calle de San Jorge nº 61. Por todo lo que va sig. firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascaal, calle del Castillo n.º 39 - 40.

— Habéis hecho muy bien: bueno será que se queden donde están, ó que se retiren á un asilo mas distante todavía. Yo les enviaré dinero, aunque ahora no estoy muy provisto de este artículo.

— No es menester, Miord. Con solo decirles que los Mac-Aulays van á marchar en esta direccion, no dude V. E. que los de la niebla harán media vuelta á la izquierda, y echarán á correr por esos riscos como gamos.

— Eso seria proceder con demasiada llaneza, replicó Montrose sonriéndose: mejor es enviarles dinero con que puedan comprar algunas reses para alimentar á sus hijos.

— Ya saben ellos buscarlas mas baratas, exclamó Dalgetty: mas, en fin, haga V. E. lo que le parezca mas conveniente.

— Escuchad, Dalgetty: que elija Ranald Mac Eagh uno ó dos compañeros sayos de quienes pueda responder y capaces de guardar un secreto, y serán nuestros guias. Que estén mañana en mi tienda al romper el día, y cuidad si fuese posible, que no averigüen mis proyectos ni tengan conversaciones secretas entre sí. ¿Tiene hijos ese anciano?

— Cosa de una docena de los que tenia han sido muertos ó ahorcados, respondió el Mayor; pero le queda todavía un mozo, jóven bizarro, que á fé mia promete mucho, y no dá un paso sin poner un guijarro en el seno para tirárselo al primero que le insulte; lo que parece indicar gran disposicion para la guerra.

— Mayor, yo tendré á ese muchacho á mi lado, dijo el Conde; y creo que tendrá bastante prudencia para callar su nombre.

— Nada tiene V. E. que temer en esta parte: esos bribonzuelos de montañeses no bien rompen el cascarron....

— Pues bien, continuó Montrose; este muchacho me responderá de la fidelidad de su padre; y si Ranald cumple bien con su obligacion, queda á mi cargo el ascenso de su hijo. Pero ya es tiempo, Mayor, que vayais á disfrutar algunos momentos de descanso; mañana me presentaréis á ese Mac-Eagh bajo el nombre y calidad que á él le parezca mejor; porque con la vida errante que lleva estará acostumbrado á todo género de disfraces, y no dudo que conocerá cuanto le conviene no ser conocido.

El mayor Dalgetty se despidió del Conde muy ufano del recibimiento que le habia hecho y muy contento de los modales de su nuevo General; quien, segun se lo esplicó detenidamente á Ranald Mac-Eagh, le recordaba por muchas razones los del inmortal Gustavo-Adolfo, el leon del Norte y el baluarte de los prótes-tantes.

**CAPITULO XVII.**

Al rayar el alba recibió Montrose en su cabaña al anciano Mac-Eagh, y le hizo minuciosas preguntas acerca de los caminos que se habian de tomar para aproximarse al condado de Argyle. Anotó sus respuestas y